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México, D.F., a 28 de julio de 2010. 

 

Francisco Mayorga Castañeda 

Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(SAGARPA) 

 

Entrevista concedida a los representantes 

de los medios de información, en el 

Palacio legislativo de San Lázaro al 

término de la reunión de trabajo de la 

Comisión Intersecretarial para el 

Desarrollo Rural y Comisiones Unidas del 

Sector Rural. 

 

 

PREGUNTA.- El diputado Cruz López dijo que en las pasadas 

elecciones en varios estados del país hubo una caída en la 

producción, ¿esto a que se debió y en cuánto cayó? 

 

RESPUESTA.- Hoy se comentó eso y tenía noticia. Sí, sí lo dijo, 

pero la posibilidad es que haya sido porque durante los periodos 

electorales se detiene la entrega de algunos recursos del 

campo, puede ser eso, pero no hay una absoluta certeza de que 

así sea. 

 

PREGUNTA.- ¿Se detienen por la Ley Electoral? 

 

RESPUESTA.- Sí.  
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PREGUNTA.- Usted mencionó en alguna parte de su intervención 

que se han recuperado 81 mil hectáreas, ¿de qué? ¿De tierras que 

estaban en narcocultivos? O  ¿por qué se recuperaron estas tierras? 

 

RESPUESTA.- No, perdón, no recuerdo haber yo mencionado 

esas cifra de recuperación de hectáreas, no sé. 

 

PREGUNTA.- Sin embargo, es un problema mayor el que las 

hectáreas sean rentadas para el narcotráfico o sean arrebatadas 

por el narcotráfico ¿Qué tiene que hacer la Secretaría de 

Agricultura para evitar esto? En México hay muchas tierras 

rentadas precisamente. 

 

RESPUESTA.- Sabemos que hay muchas tierras rentadas, pero no 

sabemos que estén dedicadas al narcotráfico. 

 

PREGUNTA.- Todos los días aparece que se queman cosechas de 

amapola, marihuana. 

 

RESPUESTA.- Sí, pero eso es en las partes altas, en las zonas 

ganaderas, no son en las zonas de cultivo. 

 

PREGUNTA.- (Inaudible). 

 

RESPUESTA.- No puede hacer nada porque no está en sus 

facultades, eso les corresponde a las autoridades Federales o 

locales que están encargadas del combate al narcotráfico. 

 

PREGUNTA.- ¿Pero no hay proyectos para apoyar a los campesinos 

a que dejen esa renta?  

 

RESPUESTA.- Sí, claro, todos los proyectos no sólo de la 

Secretaría sino del gobierno Federal que están orientados a 

zonas de alta y muy alta marginación buscan eso, buscan 
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generar opciones dentro de la legalidad para que sus 

campesinos vivan mejor. 

 

PREGUNTA.- No la aceptan entonces, o ¿por qué cultivan 

marihuana? 

 

RESPUESTA.- Mire, pues no sé, tal vez no sean suficientemente 

competitivas estas opciones frente al tráfico de enervantes, no 

lo sé, pero la Secretaría eso es lo que está haciendo. 

 

PREGUNTA.- Sobre la operación del narcotráfico ¿ustedes notan 

alguna caída, sobre todo en este año en la producción de 

alimentos?  

 

RESPUESTA.- No. Yo digo que no se está impactando la 

producción en forma negativa, la producción del campo sigue 

creciendo, el sector sigue creciendo, pero es un hecho que la 

inseguridad de algunas regiones impide que ese crecimiento sea 

mayor y no nada más el crecimiento agropecuario y creo que 

toda la sociedad reclama seguridad para desempeñar su trabajo 

de mejor manera. 

 

No hay una caída en la producción por esta causa, pero sí 

pudiéramos estar creciendo más si hubiera más seguridad. 

 

PREGUNTA.- ¿De cuánto es el crecimiento de enero a la fecha? 

 

RESPUESTA.- El sector está creciendo 6.8 por ciento de enero a 

mayo, ésos son los datos del INEGI y el año pasado el sector 

creció 1.8 por ciento. 

 

PREGUNTA.- ¿Podría duplicarse o triplicarse la producción si no 

hubiera? 
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RESPUESTA.- No, no creo que tengamos que pasar tanto, de 

duplicar o de triplicar la producción, pero en ciertas regiones sí 

pudiera aumentarse sobre todo el valor de la producción, 

porque no nada más es cuánto se produce, sino el valor que 

adquiere a la hora que se transforma o se genera valor 

agregado. 

 

PREGUNTA.- ¿Sobre todo en estados como Sinaloa, que es gran 

productor de grano? 

 

RESPUESTA.- Sí, pero Sinaloa y Sonora, la parte agrícola ha 

tenido cosechas récord este año. Este año Sinaloa tuvo más de 5 

millones de toneladas de maíz; Sonora y Baja California tuvieron  

más de dos y medio millones de toneladas de trigo. 

 

De hecho Baja California tuvo rendimientos históricos, a pesar 

del sismo, Baja California levantó 7.2 toneladas de trigo por 

hectárea, fue un rendimiento récord. 

 

No está impactando el volumen de producción, puede estar 

drenando, que por ejemplo, se industrialice esa producción, 

que se genere valor agregado. 

 

PREGUNTA.- ¿Va a haber repercusiones por los problemas de 

inundaciones desde 20 mil cabezas que se perdieron, zonas 

agrícolas de maíz? 

 

RESPUESTA.- Claro que hay repercusión por las inundaciones, 

pero al mismo tiempo aumentan los rendimiento en general en 

todo el país por las lluvias y si las presas quedan llenas, como ya 

están la mayoría, vamos a tener dos ciclos agrícolas más con 

muy buena disponibilidad de agua. 

 

El efecto negativo es de corto plazo, pero el efecto positivo de 

la lluvia es de largo plazo. 



 

 

 

 

 
ww.diputados.gob.mx 

 

 

5 

 

PREGUNTA.- Entonces, secretario, ¿ya no vamos a importar? 

 

RESPUESTA.- En algunos productos básicos sí somos 

autosuficientes, por ejemplo, maíz no, por ejemplo maíz se 

importa para consumo animal, para forraje, para uso humano se 

está exportando maíz, vamos a exportar como 400 mil toneladas 

de maíz, sí se ha venido exportando los últimos años maíz 

blanco. Para lo que se importa es para uso industrial y consumo 

animal. Frijol también somos autosuficientes. 

 

PREGUNTA.- ¿A corto plazo vamos a ver incremento de precios por 

este problema que se dio al norte del país? 

 

RESPUESTA.- No en los granos básicos, probablemente algunas 

hortalizas sí puedan sufrir incremento de precios, porque su 

producción a cielo abierto pueda perderse, aunque cada vez es 

más la producción que se hace en invernaderos y ahí no hay 

tanto efecto de las circunstancias climáticas. 

 

PREGUNTA.- ¿El jitomate sí influye en la inflación? 

 

RESPUESTA.- El jitomate, claro, el jitomate, cebolla y chile, son 

las tres hortalizas que están en la canasta básica, así como la 

naranja, el plátano y otra fruta que no recuerdo. 

 

PREGUNTA.- ¿Habrá incremento de precios? 

 

RESPUESTA.- No sabemos. 

 

PREGUNTA.- ¿El campo mexicano está preparado para un eventual 

retorno masivo de connacionales de Estados Unidos? 
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RESPUESTA.- Si usted se refiere a que pudiéramos ofrecerles 

trabajo, no, obviamente el campo que fue el que los expulsó, 

pues no necesariamente los puede recibir. 

 

Yo creo que habría que buscar empleo en otras actividades que 

no son estrictamente agrícolas, el sector agrícola no genera gran 

cantidad de empleo, el sector pecuario genera más y la 

agroindustria es la que genera más. Pero que vuelvan otra vez a 

sembrar, yo veo muy difícil que se le pueda ofrecer una 

alternativa decorosa. 

 

PREGUNTA.- Respecto a las normas fitosanitaria, usted platicaba 

hace un momento que hay productos que no se aceptan en Estados 

Unidos o en otros mercado internacionales y que regresan a México 

y se venden como cualquier producto. 

 

RESPUESTA.- Pero no son sanitarias, yo quisiera especificar, yo 

no me refería a las normas sanitarias, las normas sanitarias sí 

existen. 

 

PREGUNTA.- ¿O de calidad, más bien? 

 

RESPUESTA.- Lo que nos faltan son normas de calidad, 

afortunadamente ya la Secretaría de Economía está consciente 

de eso y ya ellos mismos en un estudio que hicieron entre varios 

países con los que México tiene comercio se dieron cuenta de 

que sí tenemos subnormado el tema de alimentos en aspectos 

de calidad. 

 

Ya se están por publicar unas normas oficiales para yogurt y 

para leche y queríamos seguir con cárnicos, o sea, lácteos y 

cárnicos es lo que está menos regulado y es donde tenemos una 

competencia muchas veces desleal de las importaciones. 

 

PREGUNTA.- ¿Carne congelada que no es para consumo humano? 
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RESPUESTA.- De muchos tipos, puede ser carne congelada, 

puede ser carne que está ya vencida en sus países de origen por 

su fecha de sacrificio, en fin, hay muchos detalles, desde el 

empaque en que viene, cómo se mezclan diferentes cortes, en 

fin, cosas que en su país no están permitidas, como aquí no 

están prohibidas pues aquí sí pueden entrar. 

 

PREGUNTA.- ¿Y cuándo estarán listas? 

 

RESPUESTA.- Es un trabajo largo, para que usted tenga una idea, 

Canadá tiene 30 normas en alimentos y Estados Unidos tiene 

más de 100, nosotros apenas vamos con 2 o 3 y muy lento. Por 

eso yo me refería a que hay que hacer cambios en la legislación 

porque hoy el mecanismo para emitir una norma puede tardar 

años. 

 

De hecho hay normas que están propuestas hace 11 años y no se 

han logrado emitirlas, entonces tenemos que cambiar la 

legislación. 

 

PREGUNTA.- (Inaudible). 

 

RESPUESTA.- No. No sólo burocracia, es porque para hacer una 

norma o cambiar una norma se ocupa el consenso de todos los 

que están afectados por la norma. 

 

Entonces, muchas veces hay intereses encontrados, el agricultor 

tiene un interés, el industrial tiene otro, el consumidor tiene 

otro y si no se le da la facultad a la autoridad de escucharlos, 

pero finalmente tomar una decisión, pues se entrampan las 

cosas. 

 

PREGUNTA.- ¿Las que usted mencionó estarán listas en este año? 
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RESPUESTA.- Sí, las de leche y yogurt sí; están por salir. 

 

PREGUNTA.- ¿Y carne? 

 

RESPUESTA.- Cárnicos todavía están un poco más lejanas porque 

en las carnes hay una gran variedad, tenemos carne de res, de 

cerdo, de pollo, de pavo, entonces también juntar las opiniones 

técnicas de cada sector no es fácil, pero no es imposible. 

 

PREGUNTA.- ¿Cómo va lo del bloqueo del camarón? 

 

RESPUESTA.- Está muy avanzado, ya en el mes de agosto vienen 

los inspectores de Estados Unidos para iniciar su trabajo en el 

Golfo; en el mes de septiembre se iniciará el trabajo en el 

litoral pacífico. 

 

De hecho, ya los inspectores de PROFEPA y de CONAPESCA están 

listos, ya se elaboró un protocolo para que se especifique muy 

bien qué es lo que vienen a inspeccionar, porque luego de 

repente vienen a inspeccionar unas cosas y salen en el camino 

otras. 

 

Entonces ya se han afinado mucho los criterios y tenemos una 

alta probabilidad de que nos regrese la certificación. 

 

PREGUNTA.- ¿El derrame petrolero ayudará para que la producción 

mexicana de camarón sea aceptada? 

 

RESPUESTA.- Es un arma de dos filos: por un lado muchos 

consumidores perciben que por el derrame, el consumo de 

productos pesqueros es riesgoso, entonces no quieren saber 

nada de camarones sean de donde sean. 

 

Pero por otro, sí nos puede dar una ventaja, porque, por 

ejemplo, el camarón de granja, el camarón ribereño, el 
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camarón que viene del Pacifíco, no tiene ese problema y 

también si nos regresan la certificación el camarón del Golfo no 

tendría afectaciones porque todo mundo sabemos que no ha 

llegado el derrame petrolero a las aguas mexicanas. 

 

PREGUNTA.- ¿De cuánto podemos hablar de exportaciones? 

 

RESPUESTA.- La exportación de camarón vale más de 300 

millones de dólares, es el principal renglón del sector acuícola 

que se exporta. Claro, no todo proviene del mar, una parte 

proviene de las granjas, pero el precio del camarón se está 

disparando, entonces pudiéramos esperar que esa cifra se 

rebase si recuperamos la certificación. 

 

PREGUNTA.- (Inaudible). 

 

RESPUESTA.- No sé, depende como sigan los precios, porque los 

precios están subiendo día con día. 

 

PREGUNTA.- ¿A cuánto ascienden las importaciones de carne ya 

caducada? 

 

RESPUESTA.- No sabemos, o sea, depende del tipo de corte y del 

país de origen, o sea, las normas. 

 

PREGUNTA.- ¿De dónde llega? 

 

RESPUESTA.- Llega principalmente de Estados Unidos y de 

Canadá, pero depende, habría que analizar cada regulación. 

 

PREGUNTA.- ¿Mientras tanto no hay que comer taquitos? 

 

RESPUESTA.- Una cosa es que estén sanados y a lo que estamos 

refiriendo es que la salud está asegurada, lo que no está 

asegurada es la calidad. 
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Gracias. 
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